

espectáculos

"Más que influencia, la importancia de Violeta es su tremendo impulso moral"

"Siempre he planteado que no hay influencia de Violeta Parra en la Nueva Canción Chilena", señala Ovaldo Rodríguez, el Gaucho, quien aguarda hace diez días a Chile dispuesto a cantar quienes años en el exilio. "Lo que hay es un impulso moral. Y no atrevo a decir que Violeta no tiene discípulos, pues su discípulo es quien sigue los pasos, y Violeta no alcanzó a crear una escuela, un movimiento. Pero si nos engañamos con una sabiduría natural imposible".

En sus quince años de exilio el Gaucho Rodríguez profundizó en la canción chilena, escribiendo varias más que lo llevaron a obtener un doctorado en musicología en Europa. A la vez, un par de voluminosos textos que se han conocido muy pronto en Chile, *El libro*, *Cantares que reflexionan*, con un diálogo imaginario y real que indaga en la inexistencia del fenómeno cultural latinoamericano que vivimos en los años 60.

"Violeta nos abrió los ojos. Ella dijo: anterior, hay una música campesina". Pero no fue la única. También estaban Margot Loyola, Millanay y Cuscoconde, quienes en conjunto formaron la plataforma de lo que sería la base de la Nueva Canción Chilena. Con la diferencia de que Margot, Loyola, Millanay y Cuscoconde actuaron en el piano-canariamente folclórico de acompañamiento; en circunstancias que Violeta, actuando en el plano de recepción folclórica, se transformó en creadora y componer a crear sus grandes canciones influida y tocada por el medio rural, campesino y minero.

"VOLUNTAD DE CAMBIO Y DE LUCHA"

—¿Por qué considera que Violeta no sigió discípulos?

—Porque una escuela o gente que trabaja a la manera de Violeta Parra tendría que seguir sus mismas huellas. Y eso es imposible. Hay que acordarse que Violeta vive en el campo cuando nació y tiene una vida rural sobre las flores de los círculos para hacer perlitas, se planta en los ríos,往来 en los círculos y cae en las fuentes populares. Toda esa sabiduría rural es dura y dura hasta. Luego se viene a Santiago, descubre a doña Rosa Lora, impulsada por Wagner vuélve al campo y se pone a investigar con el afán de descubrir el verdadero folclor de Chile. Es la forma de cierta manera. Lo de un repertorio y una voluntad de cambio y de lucha: una conciencia política. Porque ella conoce a los mineros y campesinos, ve que viven marginalmente y cae la sensación. De modo que punto de vista no tiene discípulos, porque hay un doble aprendizaje. La grata de ciudad la perdido

Ovaldo Rodríguez, el "Gaucho", habla sobre la influencia de Violeta Parra en la Nueva Canción Chilena:



"La implementación humanista" una "profunda autorreflexión" que nos impulsa hoy "desde el amor" a la "sociedad popular". Desarrolla la "naturaleza" "memoria" "música" "canción" "lucha" como "punto", expresa D. Ovaldo Rodríguez"

la ruralidad, por tanto el nacimiento siempre será solamente purificado.

"Otro que se ha olvidado el desarrollo de Violeta Parra para si bien se tocan algunos temas, otros son de su misma raza. No hay un intercambio por intercambiar las cosas antiguas, las del consumo como "Yo tengo tres pollas negras". A donde van jijijijos. El trayasero. Una maravilla que se dice. Tal vez la diferencia que ha respondido ese repertorio antiguo de Violeta, recordándolo un poco, es Tita Parra en su disco Amigos suyos por ciertas que salió en España. Allí, Tita toca ciertas recuperaciones de Violeta y las interpreta de nuevo, agrupándole ademas interpretaciones de clásicos".

—Pero la gran mayoría interpreta los temas de la difusa producción de Violeta como Volver a ser 27 y Graças a la Vida. Se ha olvidado un poco ese período fundador de Violeta y sólo se recuerdan temas como Casamiento de negro, que ha grabado mucha gente. Uno de los pochos que ha tratado de vivir en esto es Gustavo Soublette, quien descubrió que en las raíces de las canciones recuperadas por Violeta Parra, Millanay y Cuscoconde, existe una rica mode-

val y, consecuentemente. Resalta que ahí está la clave, porque cuando un tipo de música se mantiene durante siglos en la memoria de un pueblo es porque está profundamente arraigado en la memoria de ese pueblo y forma parte de nuestra personalidad como país. Es lo que descubrió Violeta. Y eso era lo que nosotros habíamos olvidado, porque comprendemos con muchas influencias, de Argentina o Brasil, sin mencionar a nuestros países".

EL INVESTIGADOR POLÍTICO

—¿Cómo se gesta el pensamiento político de Violeta Parra?

—El pensamiento político de Violeta Parra se debe a que, gracias al impulso de Nicanor, sale a investigar al campo y no sólo recopila canciones, sino que se sumerge en la vida campesina rural y minera, y eso la hace reflexivar. Violeta Parra es como la recuperación de la rebeldía. Ella se rebela en contra de la mediocridad de la música chilena vigente en ese tiempo, música de "señoras posas". La Música popular norteamericana es una fiesta de ninfas tremenda. Allí Violeta se mete de las "mafias" re-

bandera de batalla. Rolando Alarcón escribe esta canción que está dirigida a Vietnam, pero cosa no lo entiendo un militar que creyó que Rolando llamaba a una desmovilización del ejército chileno, entonces el militar compuso una canción-mensaje donde expresa que el soldado morirá en la batalla porque se debe a su patria y a eso viene a responder Rolando, amoldado se entiende lo que se llendó en ese momento "la batalla de las mafias", que surgió, en el fondo, sobre un malentendido. (Hay malentendidos maravillosos en la historia de la humanidad que han causado movimientos extraordinarios. A ese malentendido se le deben las "mafias" revolucionarias", como las Haciendas Viejas, y las filas no habían entrado la Masacre de mediodía).

Este malentendido produjo una de las canciones fundamentales de Violeta Parra, que creó además una magnífica versión de Daniel Viglietti, y otra en alemán, traducida incluso para ser cantada en aleman con la misma persona que emplea la Vi-

gencia. Varias canciones tiene la América. En paralelo bien importante. Para contradecirnos hicieron física Las mafias revolucionarias

—La vida de Violeta es una de pequeñas anécdotas sorprendentes y cada una le permitió escribir una nueva canción. Por ejemplo, ella estaba en Europa cuando asesinaron a Julián Assange, en España. Y Violeta, en lugar de escribirle una carta a Franco el general que permitió el asesinato de Assange, se dirige al Papa, porque para ella es la máxima autoridad: en el mundo, y en mí.

—Qué dice el Señor Padre que vive en Roma.

que le envía de pollardas a su padres.

—Si Violeta hubiese estado en Chile es probable que no se hubiese enterado del impacto de la muerte de Ortega —explica el Gaucho— porque fue más europeo que americano. También, si hubiese estado en Chile cuando somos pocos a su hermano Roberto después de la muerte de la población José María Carrasco, tal vez no hubiese escrito *La Catedral*, pero le llegó la información a París.

El impulso moral de Violeta es tremendo. Ella siguió todo su material en bandeja en un momento en que Chile y el mundo necesitaban de canciones de peso para el importante momento histórico que nos tocaba vivir".

—Eran los días de Vietnam y la profunda rebelión popular en Europa y América. Aún no se producía el Mayo francés ni la primavera de Praga, hechos que preconizaban la revolución cultural de los años 60".

"Más que influencia, la importancia de Violeta es su tremendo impulso moral" [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Más que influencia, la importancia de Violeta es su tremendo impulso moral" [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)